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记者注意到，
现行 《司法鉴定收
费管理办法》 去年
被废止后，改由各
省份自行制定的一
些新办法，虽然沿
用了按标的额收费
的老规矩，但已经
有了更多灵活性，
如上海市“应在不
超过政府指导价的
范围内协商确定”，
湖北省“收费金额
每件不得超过10万
元”等。

王万琼、陶云
秀等律师建议，四
川即将出台的新办
法，涉及财产案件
的司法鉴定应该按
件收费，而不是按
标的额，因为需要
鉴定的如果是同一
种物证，那么针对
300 万元的标的额
与 3000 万元的标
的额，司法鉴定机
构所需要付出的鉴
定成本并不会有增
加。

拥有30多年法
医鉴定经验的北京
司法鉴定业协会法
医病理专业组委员
胡志强告诉记者，
法医类司法鉴定都
是按件收费，再疑
难复杂的案子，如

医疗纠纷，就算最
后赔偿额高达数百
万，但鉴定费用最
多也就七八千元，

“同样是做鉴定，你
收几十万，我收几
千元，也有一种心
理上的不平衡”。

杨天勇认为，
司法鉴定成果要成
为“公共产品”“公
益服务”，前提应该
是对司法鉴定机构
及其从业人员有一
个明确定位，并提
供相应扶持，但目
前的情形是有些依
托高等院校建立的
鉴定机构获得了一
定的补贴，而大多
数民营性质的鉴定
机构并未享受到类
似政策。

还有法律工作
者建议，在确保司
法鉴定公益属性的
同时，更要着眼于
提高司法鉴定的供
给质量。作为行业
主管部门，司法行
政机关应该为司法
鉴定机构建立诚信
档案，定期向社会
公布，以便于当事
人和人民法院来择
优选用，推动行业
生态不断净化。

据新华社

去年9月，四川容
德律师事务所律师王万
琼代理了一起民事诉讼
案件。根据案情需要，
王万琼的当事人贺先生
向成都市中级人民法院
提出司法鉴定申请。今
年春节前夕，贺先生收
到了四川求实司法鉴定
所 的 催 款 短 信 ：“ 笔
迹、指纹、印章3项鉴
定 费 用 共 计 172800
元。”

王万琼对此非常不
解：“国家标准已经废
止，还照此高收费，这
样的司法鉴定我们做不
起！”此番表态引起网络
热议。

四川省司法厅迅速
启动调查并公布调查结
论：四川求实司法鉴定
所的收费数额是参照原
《司法鉴定收费管理办
法》 得出的结果，但

“文审费、杂费、存档
费”等项目收费数额无
相应依据，已责令该所
严肃整改并对相关责任
人进行训诫。

四川省司法厅司法
鉴定管理处处长杨天勇
告诉记者，由国家发改
委、司法部制定的《司
法鉴定收费管理办法》
已于去年废止，新的收
费管理办法由各地依据
本地实际制定，“我厅正

会同省发改委制定新办
法，在此之前，各司法
鉴定机构收费可参照原
规定和标准执行”。

“已经废止的规定，
为什么还要参照执行？”
王万琼说。

按照现行规定，面
向社会的司法鉴定机构
应由司法行政机关管理
和规范。但是，在四川
省司法厅核定的司法鉴
定机构大名单内，部分
地方法院又筛选建立了
各自的小团队，让申请
者通过摇号确定司法鉴
定机构。

杨天勇表示，经过
四川省司法厅认定的

司法鉴定机构，由于
种种原因，并非都能
进入地方各级法院的
司法鉴定委托库。王
万 琼 被 地 方 法 院 告
知，只能摇号确定司
法鉴定机构，但此前
已被摇中的鉴定机构
不在此列，“如果摇到
最后只剩一家，那我
们岂不是没有选择？”

成都市中级人民法
院相关工作人员表示，
每一轮摇号中被摇中的
鉴定机构就不再进入下
一轮，这样的做法是出
于公平考虑，以便让入
库的司法鉴定机构都有
机会参与鉴定业务。

记者了解到，关于
司 法 鉴 定 机 构 的 管
理，早在 2005 年全国
人大常委会就出台规
定，对从事法医、物
证、声像资料等司法
鉴定业务的鉴定人和
鉴定机构实行登记管
理制度，申请从事司
法 鉴 定 业 务 的 个 人、
法 人 或 者 其 他 组 织 ，
由省级司法行政部门
进行审核、登记、名
册编制和公告。

“既然司法鉴定机构
的相关鉴定资质是由司
法行政部门来审核批

准，那么法院等司法机
关就没有必要再自行设
定一个可以进入诉讼案
件的司法鉴定机构目
录。”四川致高守民律
师事务所律师陶云秀
说，这样的“二次准
入”，使得公权力寻租
有了空间。

有律师透露，一些
司法鉴定机构想方设法

“挤进”各级法院的司
法鉴定委托库，就是为
了获得收取高额鉴定费
的机会。

王万琼说，按照司
法部、发改委 2009 年

制定的《司法鉴定收费
管 理 办 法》， 标 的 额

“超过 1000 万元的部
分，按照 0.1%收取”，
她代理的案子标的额达
3000 万元，被收取 10
多万元的鉴定费都还算
是“优惠”的。有鉴定
机构告诉陶云秀：“平
常 7000 块钱可以做的
鉴定，如果是法院‘派
’活儿，我就要收 8
万。”

网友“子鱼之”介
绍了自己的一段亲身经
历，一个工程造价的司
法鉴定，鉴定机构张口

就要8万元，申请人表
示交不起。拖了半个月
后，由司法鉴定管理部
门的人带去与鉴定机构
谈判，最后4万块钱出
了个报告。

一些法律界人士认
为，按照案件标的额来
计算司法鉴定费用没有
法律和事实依据，因为
鉴定属于司法诉讼中的
专业事项，本质上是一
种公权力，科学、客
观、中立是其最大价值
所在，一旦与标的额挂
钩，就容易滋生赢利的
倾向。

国家标准已废，还在做收费的参照

“二次准入”是否涉嫌权力寻租？

专家：
司法鉴定应回归公益属性

一指纹两印章一签名要17万元
司法鉴定天价收费合理吗

“鉴定一个指纹、

两枚印章、一个签

名，竟然要价 17 万

元，鉴定费比诉讼费

还高！”2月7日，四

川律师王万琼网上诉

苦引起社会广泛关注。

受托鉴定机构有

没有虚高收费？地方

法院设立委托鉴定专

业机构备选库（以下

称“委托库”）有没

有“权力寻租”？司法

鉴定到底应该如何收

费？记者就此走访了

当事人、行政、司法

部门及相关法律人士。

新华社 发


